

En 1904

Berlin.....	7,410 immatriculés, 14,000 auditeurs — { 1,016 médecins + $\frac{1}{2}$ du total.....	76 Diplômes + 100,000 malades aux cliniques.
Munich.....	4,700 immatriculés, dont 1,000 en méd. { soit $\frac{1}{2}$	Droit + $\frac{1}{2}$ Phil. — $\frac{1}{2}$
Leipsick....	4,000 immatriculés, dont 450 en médecine, soit $\frac{1}{8}$.	
Fribourg...	2,000 immatriculés, dont 500 en médecine, soit $\frac{1}{4}$.	
Heidelberg	1,550 immatriculés, dont 300 en méd. { soit $\frac{1}{5}$	Phil. + $\frac{1}{2}$ Droit — $\frac{1}{2}$
Iena.....	1,000 immatr. + $\frac{1}{2}$ Phil.; Dr et Méd. $\frac{1}{2}$. { Bonn.....	Drecht + $\frac{1}{2}$ Phil. — $\frac{1}{2}$

Assoyons-nous aux banquettes des salles de cours, — fréquentons les cafés, où se réunit la jeunesse étudiante, — allons aux clubs d'étudiants : que remarquons-nous encore ?

Des jeunes gens de tous les coins du monde, — depuis le Japon et les confins de l'extrême Orient, jusqu'au bout des deux Amériques, — et ^{parmi} ces étrangers, les Anglo-Saxons et les Russes les plus nombreux.

Ainsi j'ai relevé sur les registres des universités, proprement dit, — philosophie et lettres, théologie, droit et médecine, — plus de 2,500 étudiants étrangers *inscrits*, — sans compter les auditeurs de passage.

Entrevoyons d'ici, MM. l'immense portée pour l'influence allemande par tout le monde que cette formation intellectuelle qu'elle donne à cette jeunesse studieuse cosmopolite.

Que nous apprennent encore les revues internationales de pédagogie ? c'est là que nous prendrons le pouls du mouvement intellectuel et universitaire du monde ? — que la plupart des pays copient l'organisation universitaire de l'Allemagne. Qu'écrivait Lermoyez au retour de son enquête à Vienne et en pays allemands ? — "tous les copient."

Les universités anglaises et écossaises. — Oxford, Cambridge et Edimbourg, — Trinity Collège de Dublin, donnent une formation universitaire spéciale et quasi unique au monde : leur but est différent. Et cependant leurs méthodes sont redévables de plus d'un détail aux idées allemandes.

Les Etats-Unis copient du plus près possible, — la Russie fait de même. La France qui tint le sceptre au Moyen-Age, le vit passer aux universités allemandes, et pour le reconquérir encore sur toute la ligne la voilà qui décentralise enfin son enseignement